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Думы Ставропольского края 

Н.Т. Великдань 

 

 

 

Председательствующий. Начинаем работать. Сегодня, уважаемые кол-

леги, у нас заключительная Дума весенне-летней сессии. Мы с вами подводим 

черту, у нас есть и опыт, у нас есть очень большие результаты работы по теку-

щему году, мы их подведем, проведем круглые столы, выскажемся. Но сегодня 

мы проводим с вами очередное плановое сороковое заседание Думы Ставро-

польского края. 

В составе Думы седьмого созыва 50 депутатов. На сегодняшнем заседа-

нии присутствует 41 депутат.  

Сороковое заседание Думы является правомочным и объявляется откры-

тым. Присаживаемся.  

Уважаемые депутаты, на сегодняшнее заседание приглашены: депутаты 

Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации Иванов 

Владимир Валерьевич, Кармазина Раиса Васильевна, Дральщиков Игорь Ва-

лентинович – главный федеральный инспектор по Ставропольскому краю аппа-

рата полномочного представителя Президента Российской Федерации в Северо-

Кавказском федеральном округе, Темрезов Теймураз Бориспиевич – замести-

тель председателя Ставропольского краевого суда, Борозенец Николай Никола-

евич – первый заместитель прокурора Ставропольского края, Горло Сергей 

Алексеевич – исполняющий обязанности председателя Контрольно-счетной па-

латы Ставропольского края, Гуськов Александр Сергеевич – начальник Главно-

го управления Министерства юстиции Российской Федерации по Ставрополь-

скому краю, представители Губернатора Ставропольского края, Правительства 

Ставропольского края в Думе Попова Анна Александровна и Решетняк Влади-

мир Ильич, а также руководители краевых исполнительных органов власти и 

органов местного самоуправления муниципальных образований края, предста-

вители средств массовой информации.  

Уважаемые коллеги, сегодня мы работаем на выездном заседании, я хотел 

бы вас проинформировать о порядке голосования.  
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Напоминаю, что согласно статье 28 Регламента Думы при проведении от-

крытого голосования без использования электронной системы подсчета голосов 

каждый депутат, участвующий в голосовании, подает один голос "за" или "про-

тив" либо воздерживается от принятия решения путем поднятия руки. 

Подсчет голосов у нас будет вести наш секретариат. 

О секретариате. Вношу предложение избрать в состав секретариата засе-

дания сегодняшней Думы депутата Айтова Диониса Фотича и депутата Басови-

ча Егора Сергеевича. Будут ли замечания, уважаемые коллеги, по персонально-

му составу?  

Кто за то, чтобы избрать в секретариат заседания Думы депутатов Айтова 

Диониса Фотича и Басовича Егора Сергеевича, прошу проголосовать. Спасибо, 

принято. 

По повестке дня. Проект повестки дня, уважаемые коллеги, у вас имеется. 

Есть предложение принять данный проект повестки дня за основу. Не будет 

возражений?  

Кто за то, чтобы принять проект повестки дня сегодняшнего заседания за 

основу, прошу проголосовать.  

Кто "за"? 

Спасибо, принято единогласно.  
Уважаемые коллеги, какие будут замечания, предложения по указанным в 

проекте повестки дня вопросам? Есть ли у депутатов предложения о включении 

в проект повестки дня дополнительных вопросов?  

Пожалуйста, Виктор Викторович. 

 

Надеин В.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги!    

Исполняющим обязанности Губернатора Ставропольского края первым заме-

стителем председателя Правительства Хлопяновым Андреем Георгиевичем 

внесен для рассмотрения в первоочередном порядке на июльском заседании 

Думы проект закона № 408-7 "О внесении изменения в статью 73 Закона Став-

ропольского края "О дополнительных гарантиях по социальной поддержке де-

тей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей". 

Комитетом законопроект отработан. 

Прошу включить данный законопроект в проект повестки дня заседания 

Думы дополнительным вопросом. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы включить в проект повестки дня во-

прос "О проекте закона Ставропольского края № 408-7 "О внесении изменения 

в статью 73 Закона Ставропольского края "О дополнительных гарантиях по со-

циальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родите-

лей", прошу проголосовать. 

Кто "за"?  

Спасибо, принято.  

Будут ли еще предложения у депутатов по проекту повестки? Нет. 
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Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы утвердить повестку дня заседания 

Думы в целом, прошу проголосовать.  

Кто "за"? 

"Против"? 

"Кто воздержался"? Принято.  

О порядке ведения Думы. Есть предложение предоставить время: в рам-

ках "правительственного часа" – до 15 минут, доклады – до 10 минут, содокла-

ды, заключения – пять минут, выступления в ходе обсуждения – до трех мину-

ты. Первый перерыв сделать после двух часов работы на 30 минут, а последу-

ющие перерывы делать каждые полтора часа на 15 минут. Будут ли замечания 

по регламенту?  

Кто за то, чтобы утвердить регламент, прошу проголосовать.  

Кто "за"? 

"Против"? 

"Кто воздержался"? Принято.  

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению повестки дня.  

Уважаемые участники заседания! Слушается вопрос "О назначении ми-

ровых судей в Ставропольском крае".  

Вопрос внесен комитетом по законодательству, государственному строи-

тельству и местному самоуправлению. 

Слово предоставляется председателю комитета Юрию Алексеевичу 

Скворцову.  

Пожалуйста, Юрий Алексеевич. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Представленные председателем Став-

ропольского краевого суда Боковым Константином Ивановичем кандидатуры в 

соответствии с установленным порядком рассмотрены на заседании комитета. 

К назначению на должность мирового судьи судебного участка № 6 Ок-

тябрьского района города Ставрополя на трехлетний срок полномочий решени-

ем комитета рекомендована Печкурова Елена Васильевна. 

В настоящее время Елена Васильевна замещает должность заместителя 

министра имущественных отношений Ставропольского края. Кандидат соот-

ветствует требованиям, необходимым для замещения должности мирового 

судьи. 

Прошу уважаемых коллег поддержать решение комитета. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Уважаемые коллеги, Елена Васильевна присутствует здесь, вопросы к 

ней? Нет вопросов. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Печкурову Елену Васи-

льевну на должность мирового судьи судебного участка № 6 Октябрьского рай-

она города Ставрополя на трехлетний срок полномочий, прошу проголосовать.  

Кто "за"? 

"Против"? 
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"Воздержался"? Принято.  

Пожалуйста, Юрий Алексеевич, дальше. 

 

Скворцов Ю.А. Решением комитета к назначению на должность мирово-

го судьи судебного участка № 2 Арзгирского района на трехлетний срок пол-

номочий рекомендован Юровский Константин Александрович. 

Кандидат замещает должность помощника судьи Пятигорского городско-

го суда. Имеет стаж работы по юридической специальности более 10 лет, обла-

дает профессиональными знаниями и навыками, необходимыми для замещения 

должности мирового судьи.  

Прошу коллег депутатов поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Юрию Алексе-

евичу? Вопросы к Константину Александровичу? Нет.  

Кто за то, чтобы назначить Юровского Константина Александровича на 

должность мирового судьи судебного участка № 2 Арзгирского района на трех-

летний срок полномочий, прошу проголосовать.  

Кто "за"? 

"Против"? 

"Воздержался"? Принято.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Какие будут предложения по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать.  

Кто "за"? 

"Против"? 

Кто "воздержался"? Принято.  

Уважаемые судьи! От имени депутатов и от себя лично поздравляю вас с 

назначением и желаю успехов в ответственной работе по защите прав и свобод 

граждан, в служении закону во имя благополучия жителей Ставропольского 

края.  

Слушается вопрос "Правительственный час" по вопросу "Об инфор-

мации "О развитии курортов и туризма в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен комитетом по инвестициям, курортам и туризму. 

Уважаемые депутаты! Напоминаю вам порядок рассмотрения вопроса в 

рамках "правительственного часа". В соответствии со статьей 24 Регламента 

Думы Ставропольского края продолжительность "правительственного часа" не 

должна превышать один час. 

Приглашенному должностному лицу для информирования депутатов 

предоставляется не более 15 минут. Обсуждение представленной информации 

не проводится. 

Депутаты Думы в пределах времени, отведенного на обсуждаемый во-

прос, вправе задавать вопросы приглашенному должностному лицу. 
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По результатам обсуждения вопроса Дума может принять решение или 

дать поручение соответствующему комитету подготовить проект постановле-

ния Думы. 

Слово предоставляется министру туризма и оздоровительных курортов 

Ставропольского края Толбатову Андрею Владимировичу. 

Андрей Владимирович, трибуна здесь. 

 

Толбатов А.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! (Не слышно.) Тысяч 

человек.  

По туристическому потоку владеем данными не только Росстата, но и 

большими данными – теми, которые позволяют объективно видеть полную кар-

тину прибывающих на территорию Ставропольского края. 

Видим, что за 2023 год число визитеров составило 8,7 миллиона челочек, 

за период январь – май 2024 года уже видим 3,3 миллиона человек, что на         

1,4 миллиона больше, чем за прошлый период аналогичный. 

Очень важный для нас показатель – это ночевки – число, которое состав-

ляет 33 миллиона за 2023 год. Видим, что за 2024 год, за период январь – май 

уже 12 с половиной миллионов. При этом очень важно отметить, что в отличие 

от даже 2023-го (высокой загрузки) 2024-й показывает еще выше загрузку по 

номерному фонду, сейчас она составляет 60 – 80 процентов и бронирование бо-

лее трех месяцев. 

Безусловно, важно: для создания благоприятных условий размещения 

людей необходимо создание новых мест размещения. И тут большая задача по 

инвестициям.  

За 2023 год на территории Ставропольского края реализовано 11 инве-

стиционных проектов, что позволило создать порядка 500 койко-мест и создать 

более 150 рабочих мест. Общее число инвестиций – порядка миллиарда.  

В настоящий период в различной степени реализации на территории 

Ставропольского края реализуется порядка 50 инвестиционных проектов, сум-

марно в денежном выражении порядка 85 миллиардов рублей.  

Приятно отметить, что за первые полгода 2024 года мы уже фиксируем 

для себя реализацию 12 инвестиционных проектов общей суммой порядка         

6 миллиардов рублей и создание тысячи новых койко-мест, конечно же, с очень 

важной составляющей – создано порядка 500 новых рабочих мест.  

Приятно отметить: меньше месяца назад открыли новый санаторий в го-

роде Кисловодске "Источник". Только он дал порядка 5 миллиардов инвести-

ций – это иностранные инвестиции, реализованные в рамках государственно-

частного партнерства. 

Важнейшая часть реализации программы – это национальные проекты.  

Национальный проект "Туризм и индустрия гостеприимства". В 2024 го-

ду Ставропольскому краю распределены федеральные средства порядка         

210 миллионов рублей. Распределены чуть более 60 миллионов на создание ту-

ристической инфраструктуры, уже поддержаны восемь проектов на 27 миллио-

нов. Эта работа продолжается, и в ближайший месяц мы еще допринимаем за-

явки.  
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Также важная вещь – в этом году реализуется проект "Туристический 

код" центральных частей городов. Поддержаны в этом году заявки двух горо-

дов: Железноводск и город Ставрополь.  

В 2023 и 2024 году реализуется большая программа по строительству мо-

дульных некапитальных объектов размещения. Это как раз возможность быст-

ро реализовать номерной фонд, такой необходимый на территории края. На это 

распределены 202 миллиона рублей. Ожидаем ввод 170 номерных номеров – 

это в районах Шпаковском, Изобильненском, Предгорном, Минераловодском,   

а также Ессентуки и городе Ставрополе. 

В целях популяризации туристско-рекреационного потенциала Ставро-

польского края министерством проводится работа с представителями санатор-

но-курортного, туристского комплексов Ставропольского края на выставочно-

ярмарочных мероприятиях на территории Российской Федерации и за рубежом. 

Не будут говорить про все, но одна из ярких, которая была, это, безусловно, 

Международная выставка-форум "Россия", на которой Ставропольский край 

был представлен своим стендом. Отфиксировали посещение нашего стенда: бо-

лее 3,5 миллиона человек, что очень важно. Больше 55 процентов – это была 

молодежь, каждый четвертый на нашем стенде – это были дети до 18 лет – 

непосредственно те, у кого формируется сейчас представление о нашей стране,       

о наших достижениях. 

За время нашей выставки полностью были проведены розыгрыши 38 пу-

тевок на Кавказские Минеральные Воды с целью популяризации наших курор-

тов, 58 экскурсионных туров, разыграно более 2 тысяч единиц сувенирной про-

дукции, проведено более 50 мастер-классов, только ФНПР разыграл более       

22 путевок на Кавказские Минеральные Воды. 

Самым значительным и ярким событием, наверное, была еще и кульми-

нация на закрытии. Вы все знаете, что наш стенд формировался с девизом 

"Ставрополье – край для жизни", и в крайний день была разыграна квартира в 

городе Ставрополе. Победителем оказалась москвичка, приятно было смотреть 

на счастливые глаза человека, который выиграл. Надеемся, что у нас появится 

новый житель. 

Помимо участия в выставочно-ярмарочных мероприятиях в целях про-

движения туристского продукта проводим информационные туры для заинте-

ресованных сообществ туристического бизнеса регионов России, профессио-

нальных организаций и предприятий регионов, а также пресс-туры для средств 

массовой информации как по Ставропольскому краю, Кавказским Минераль-

ным Водам, так и дни туризма Ставропольского края в регионах России. 

В 2023 году по поручению Губернатора Владимира Владимировича Влади-

мирова совместно с международными аэропортами Внуково, Шереметьево в го-

роде Москве проведены мероприятия, посвященные юбилейной дате – 220-летию 

Кавказских Минеральных Вод. В залах прилета и вылета аэропортов демон-

стрировалось видео – визитные карточки Кавказских Минеральных Вод. До-

полнительно в международном аэропорту Внуково стартовал совместный про-

ект: фотовыставка "Ставрополье – земля гостеприимства".  
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В марте 2023 года совместно с холдингом "НОВАПОРТ ХОЛДИНГ" про-

ведена перекрестная рекламная кампания. Информационные видеоролики о ту-

ристическом потенциале ставропольского региона Кавказских Минеральных 

Вод также размещены в 21 аэропорту, входящих в холдинг "НОВАПОРТ". 

Важная составляющая – иностранные туристы. Ставрополье явилось 

первой площадкой, на которой были приняты – в рамках соглашения междуна-

родного между двумя странами – иранская делегация по безвизовой системе. 

Аэропорт Минеральные Воды был первой точкой, куда прибыли в России по 

этой системе. 

В рамках соглашения о сотрудничестве в сфере туризма между Комите-

том по туризму города Москвы проведены кросс-региональные мероприятия с 

целью обмена профессиональным опытом.  

В октябре 2023 года состоялось проведение бизнес-миссии в Ставрополь-

ском крае, более 90 представителей Мостуризма, представители отрасли ту-

ризма Ставропольского края, Москвы совместно провели мероприятия.  

В марте 2024 года в целях ознакомления с туристическим потенциалом 

проведены ознакомительные туры для делегаций из Республики Беларусь. 

В 2024 году, в апреле 2024 года в Москве были размещены 30 рекламных 

конструкций "Отдыхай на Ставрополье" с целью продвижения туристического 

потенциала.  

Одним из главных факторов развития туризма в регионе, безусловно, яв-

ляются ежегодные событийные мероприятия. И в 2024 году в рамках нацио-

нального проекта распределены 40 миллионов, поддержаны, прошли шесть за-

явок городов по проведению крупных мероприятий на территории Ставрополь-

ского края. 

К значительной части финансов относится, безусловно, курортный сбор. 

За 2023 год в бюджет поступило 653 миллиона рублей, что на 58 миллионов 

больше запланированного. За январь – июнь 2024 года уже собрали 315 милли-

онов. В 2024 году планируется реализация более 30 различных мероприятий на 

общую сумму более 800 миллионов рублей.  

Есть, конечно, неприятные моменты в этом, мы показали высокий уро-

вень способности реализовать проект экспериментальный. За период с 2018 го-

да он зарекомендовал себя на территории Ставропольского края точно, как 

успешный, мы – одни из лидеров в стране, но при этом знаем о том, что Госу-

дарственная Дума приняла Закон в другом формате, и сейчас он перерастает 

как туристический налог. Знаем об этом, видим, что денежные средства идут не 

целевые, а в бюджет муниципалитета. Работу по этому моменту будем пробо-

вать продолжить, но Закон уже принят. 

Важная часть – спасибо Думе огромное, Николай Тимофеевич, лично Вам – 

активная работа была проведена с аэропортом международным Минеральные 

Воды, большая работа проведена, и сейчас она поставлена уже на постоянную 

основу. Сформирована рабочая группа, в которой минтранспорт, министерство 

внутренних дел, налоговая, с целью узаконить, легализовать транспортные пе-

ревозки и узаконить работу на прилегающих территориях, для того чтобы со-
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здавался комфорт для прибывающих. Эта работа ведется на постоянной основе, 

план Правительством утвержден по работе рабочей группы. 

К важному моменту. По возможности прибывающих людей понимаем, 

видим увеличивающийся спрос, и при всем этом также понимаем опасения по 

возможности нагрузки на источники, которые существуют на территории Став-

ропольского края. Получили информацию от Роснедра, понимаем, что на всей 

территории Кавказских Минеральных Вод, – а это не только Ставропольский 

край, это еще две республики: Карачаево-Черкессия, Кабардино-Балкария – 

всего разведано 45 месторождений. Из них 40 месторождений – это Ставро-

польский край, то есть на Ставропольский край приходится 80, чуть больше      

86 процентов. При этом понимаем, что в круговую это 16,5 тысячи метров ку-

бических в сутки по всей агломерации, только по Ставропольскому краю – это 

14 тысяч. На данный момент потребление ежесуточное, составляет 2, чуть бо-

лее 2,9 кубических метра. То есть порядка 18 процентов всего сейчас использу-

ется ежесуточного формирования. 

К важнейшим вопросам, касаемым отрасли, – это кадры. По данным мо-

ниторинга среднесписочная численность сотрудников туризма на территории 

региона составляет 24 тысячи человек. Из них в учреждениях санкура – 22 ты-

сячи. По информации санаторно-курортных учреждений, наблюдается кадровая 

потребность как в профессиональном медицинском, так и в обслуживающем 

персонале. В настоящее время существуют вакансии порядка 800 человек,          

и это, безусловно, медицинский персонал и сервис, и обслуживание. 

Среди востребованных профессий – врачи-терапевты, врачи профессио-

нальных направлений, медицинские сестры, горничные, официанты, уборщики 

служебных помещений, кухонные рабочие и подсобные рабочие. 

Образовательные организации Ставропольского края ежегодно подготав-

ливают от 800 специалистов по направлениям "туризм", "гостиничный сервис", 

"туризм и гостеприимство". Видим также проблему, которая заметна и отража-

ется теперь в новом национальном проекте "Туризм и индустрия гостеприим-

ства". В нем также отражены до 2030 года задачи по улучшению в федеральном 

проекте "Кадры для туризма". Посвящен конкретно подготовке собственных 

опытных специалистов и формированию профессионалов в рамках туротрасли.  

Понимаем важную задачу, понимаем, что необходимо в первую очередь 

не только сформировать профессионалов на земле, но также и среди управле-

ния. Сейчас участвуем масштабно шестью городами, не один из субъектов, 

наверное, не может так похвастаться. Зашли в программу "Сколково", обучаем 

управленческие команды городов с максимальным туристическим потенциа-

лом. Сейчас вот уже подходит к финалу, и в августе месяце уже получат ди-

пломы по программе "Сколково" – это большая программа, мощная такая, 

управленческих кадров.  

Кроме того, сформировали команду, направили также в Поволжский ин-

ститут туризма с целью формирования как раз правильного управленческого 

подхода. Называется программа конкретно "Управление развитием туристиче-

ских территорий: проектный подход". 
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Также на территории Ставропольского края провели масштабное образо-

вательно-стратегическое мероприятие "Школа агротуризма". Данное мероприя-

тие направлено на популяризацию вовлечения предпринимательского сообще-

ства в сфере сельского туризма, формирования турпродуктов, а также расшире-

ния бизнеса в агротуризме на территории Ставропольского края и не только, за 

пределы всего СКФО. 

Участие также принимаем в Акселераторе по промтуризму. Приятно от-

метить, что за эту работу уже смогли получить оценку. В Омске проходила 

"Открытая промышленность 2024 года" – мероприятие по промтуризму, и од-

ним из главных призеров стала команда Ставропольского края, получившая 

награду в номинации "ПРОМэкология". Проект был посвящен демонстрации 

зеленых технологий в промышленности и энергетике.  

Подводя итоги, хотелось бы сказать, что несмотря на то, что Ставрополь-

ский край занимает первое место в России по показателю использования нали-

чия мест в коллективных средствах размещения, второе место по численности 

размещенных лиц в санаторно-курортных организациях, мы видим и по стати-

стике, и по потоку, что более 50 процентов (это 59 где-то) внутренних поездок 

по всей территории Северо-Кавказского федерального округа приходится на 

Ставропольский край. Наблюдается стабильный круглогодичный спрос на са-

наторно-курортные услуги и, как следствие, объекты туристической отрасли. 

Задачи, поставленные Губернатором в Послании на краткосрочную пер-

спективу и на проекты до 2030 года, министерство выполнит. 

Николай Тимофеевич, спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Андрей Владимирович. 

Коллеги, вопросы к министру? Пожалуйста, Александр Сергеевич.  

 

Кузьмин А.С. Спасибо, уважаемый Николай Тимофеевич. 

Доброе утро, уважаемый Николай Тимофеевич! Доброе утро, уважаемые 

коллеги депутаты! Доброе утро, товарищи министры, товарищи приглашенные, 

господа, представляющие средства массовой информации! 

Андрей Владимирович, Вам отдельное здрасте. Фракция партии "СПРА-

ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" поддерживает деятельность министерства. У нас с вами 

в нашей стране, вся наша страна и все прогрессивное человечество в 2025 году 

будет отмечать 80-летие Победы советского народа над немецко-фашистскими 

захватчиками. Вот в связи с этим вопрос: что планирует министерство сделать 

по разработке героических, патриотических маршрутов по территории Ставро-

польского края? Спасибо. 

 

Толбатов А.В. Конечно же, есть большой проект у всего Правительства, 

в котором мы являемся частью. Наша часть – это и восхождения патриотиче-

ские на горы, и, конечно же, хотим и внесли предложения о репродукции вос-

становления боев на территории Ставропольского края, как раз крупное собы-

тийное мероприятие на территории Кавказских Минеральных Вод. Планируем, 

подали, сейчас найдем поддержку, я думаю, будем реализовывать. Это только 
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часть крупные, а есть еще куча маленьких, которые также реализуются, но не 

маленьких по значимости на каждой территории. 

 

Председательствующий. Спасибо, Андрей Владимирович. Я думаю, что 

на сайте министерства, вопрос не зря задал Александр Сергеевич, мы ждем, го-

товимся к этой встрече уже заранее, но все равно на сайте надо разместить все 

маршруты – те, которые именно предлагаются в ознаменование 80-летия Побе-

ды над фашистскими захватчиками. Я попрошу Вас. 

Валентина Николаевна, пожалуйста. 

 

Муравьева В.Н. Мы сейчас, не то что удивились: 800 человек не хватает, 

в основном это и младший медперсонал, и наши доктора. 

А вот вы такой не рассматривали вопрос: мы сейчас готовим целевые по 

территориям. А, может быть, нам нужно, чтобы наши санатории тоже за свои 

собственные деньги подготовили специалистов, тех хотя бы, которые прожи-

вают здесь, которым не нужна ни квартира, ничего. Вот когда я этими вопроса-

ми занималась, обычно кому нужно – районы или кто-то – приезжают на ше-

стом курсе, некоторые на третьем, берут их на практику, все такое от санато-

рия. И сейчас с Виктором Николаевичем разговаривали мы: сейчас в медуни-

верситете нет. Но, может быть, в медучилище? У них свое есть медучилище, 

кисловодское, но, наверное, мало? Наверное, нужны какие-то условия, чтобы 

их привлечь? Потому что мы хотим, чтобы они пришли сами, мы их готовим-

готовим, а потом они уходят совсем в другие… У нас есть совсем не бедные 

санатории, которые могут подготовить за свой счет. Пожалуйста. И только, ко-

нечно, заранее надо, может, Виктор Николаевич обратится, чтобы увеличили 

коммерческий прием. Пожалуйста, это… 

 

Председательствующий. Хорошо, Валентина Николаевна. 

Коллеги депутаты, пожалуйста, вопросы. То, что выступления или сопро-

вождение своего вопроса…, а здесь нужны вопросы.  

Андрей Владимирович, вопрос понят, о чем говорила Валентина Никола-

евна? Вам надо в министерстве… 

 

Толбатов А.В. Безусловно. Доработаем… (Не слышно.) 

 

Гончаров В.И. Эти инвестиции естественно планировать надо, соответ-

ствующие специальности. Сколько у нас готовят учебные заведения специали-

стов именно для этой сферы? И есть ли необходимость, например, дополни-

тельно филиалы там того же Института сервиса ставропольского открывать? То 

есть вопрос-то в принципе краевой такой. И то, что на сегодняшний день, вот 

Вы сказали, в Кисловодске новый санаторий "Источник" открылся, а я все вре-

мя смотрю, а там идет объявление: нужны специалисты такие-то – и инженеры, 

и механики, и электрики, и весь персонал обслуживающий. То есть Вы в этом 

баланс видите как-то или? Министр образования здесь присутствует, может 
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быть, нам скорректировать как-то программу обучения, то есть под те инвести-

ции, которые… Этот вопрос как Вы видите? 

 

Толбатов А.В. На самом деле это большая комплексная работа. Мы ви-

дим то, что больший спрос сейчас даже не на специалистов с высшим образо-

ванием, мы видим СПО – основные запросы. При этом всем мы не просто 

встретились, а уже заключили соглашение, и даже подписано оно на уровне 

Правительства, план мероприятий с Северо-Кавказским федеральным универ-

ситетом, с Аграрным университетом – непосредственно с ректором специально 

встречались по этому же вопросу, наметили для себя планы, с Медакадемией 

предварительный диалог был. Но мы также понимаем и уже получили задачу от 

Губернатора Владимира Владимировича Владимирова отработать не просто ис-

торию с высшим образованием, а что самое важное – чтобы наши дети, которые 

как раз учатся здесь и связывают свою жизнь, будущее с субъектом конкретно у 

нас и работой, соответственно, в Ставропольском крае, организовать, как это 

было сделано по сельскому хозяйству, Николай Тимофеевич, как раз делали то-

гда вот эту всю работу мы.  

Сейчас получили задачу – отрабатываем классы по туризму. Сейчас, что-

бы программу сформировать, чтобы дети старших классов приезжали, непо-

средственно видели, как осуществляется работа в санаторно-курортных учре-

ждениях, гостиничных, чтобы дети оставались здесь, чтобы дети работали,         

а дальше уже шли по средней специальности и не просто обучались и уезжали 

отсюда, а чтобы оставались на территории.  

 

Гончаров В.И. Андрей Владимирович, не о высшем образовании речь 

идет. Речь идет об обслуживающем персонале. То есть у нас проблема на Кав-

казских Минеральных Водах – обслуживающий персонал, вот удивительно, да? 

У нас действительно не хватает. То есть колледжи готовят у нас там, например, 

вот в этом направлении мы можем. Это наша сфера деятельности. 

 

Председательствующий. Хорошо. Мария Викторовна, помогите своему 

коллеге министру, подскажите, есть у Вас дополнение, разъяснение по этому 

направлению? 

 

Смагина М.В. (Говорит без микрофона, не слышно). 

 

Председательствующий. Спасибо, Мария Викторовна.  

Напоминаю еще раз, уважаемые коллеги, что Губернатором Ставрополь-

ского края согласно национальному проекту "Кадры" принято постановление, 

называется "региональная программа "Кадры Ставрополья". Мария Викторов-

на, прошу не забывать то, что мы с Вами общались по специалистам среднего 

звена и так далее, направлениям сельского хозяйства, промышленности, – не 

забывайте, что у нас есть министерство туризма и курортов, которые отвечают,         

о чем сказал уважаемый Виктор Иванович, по сервису, услугам и так далее. 

Валерий Павлович, пожалуйста, Вы хотели вопрос задать. 
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Черницов В.П. Добрый день, уважаемые депутаты, уважаемые пригла-

шенные (плохо слышно). Хочу отметить, что работу министерства туризма 

Ставропольского края видно не только (не слышно). 

 

Председательствующий. Спасибо за добрые пожелания, так что задачи 

вам нарезали. 

Уважаемые депутаты, закругляться будем или есть еще? Ты видел, как он 

кивнул головой, принял к исполнению. Я же и говорю. (Шум в зале.) Хорошо. 

Коллеги депутаты, подводим черту по "Правительственному часу"? 

 

Шуваев Д.И. Николай Тимофеевич, у нас от комитета есть несколько 

пожеланий, если позволите? 

 

Председательствующий. Кто из вас начнет? Пожалуйста. 

 

Мурашко Н.А. Уже разговаривали на эту тему, но тем не менее все рав-

но. Основа туризма края – это все-таки санаторно-курортное лечение. Поэтому 

как бы так немножко риторическое, но призыв добавить медицинскую состав-

ляющую в деятельность министерства. Я понимаю, что это сложно, но как не-

кий призыв. Потому что и развитие медицинских центров, о которых мы много 

давно говорили, тоже бы содействовало тому, чтобы добавленная стоимость, 

которая будет создаваться на территории Кавминвод, была бы выше. Потому 

что просто брать числом, наверное, мы уже не можем, то есть мы уже где-то на 

потолке возможностей по приему людей, а вот увеличивать качество и увели-

чивать добавленную стоимость, которая здесь формируется, увеличивать зара-

ботную плату – это, наверное, более правильный путь в сегодняшней ситуации. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Дмитрий Иванович. 

 

Шуваев Д.И. Спасибо большое, Николай Тимофеевич. 

Уважаемый Андрей Владимирович, мы на комитете с участием многих 

наших коллег, не только членов комитета, но и наших коллег с других комите-

тов, с участием наших уважаемых глав городов-курортов очень подробно рас-

смотрели всю проблематику совместных вопросов, как говорится. И вопросов 

очень много, такие как качество реализации нацпроектов, сохранение бальнео-

логических ресурсов, продвижение рекламы курортов.  

Наши коллеги, не буду по каждому останавливаться, но наши коллеги го-

ворили о том, что сегодня в подавляющем большинстве санаториев Ставро-

польского края отдыхающим крутят фильмы 2003 года выпуска (20-летней дав-

ности). То есть этих вопросов очень-очень много, как говорится, в том числе и 

качество работы сегодня IT-продуктов, которые популяризируют курорты.  

Мы подавляющее большинство этих вопросов внесли в проект постанов-

ления, просьба совместно тоже какой-то план работы накидать, мы готовы ока-

зывать всю необходимую помощь и поддержку. 
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Ну, и второй блок вопросов, который действительно сегодня беспокоит 

всех, независимо от принадлежности к какому-либо комитету, это введение ту-

ристического налога. Мы более подробно его осматривали.  

Сегодня, уважаемые коллеги, действительно в Российской Федерации 

вводится третий прямой муниципальный налог. У нас существует налог на зем-

лю муниципальный, на имущество физических лиц, и теперь это будет налог 

туристический, который будет вводиться самим представительным органом 

муниципалитета. И здесь большое спасибо главам городов-курортов. Вот Евге-

ний Евгеньевич здесь тоже присутствует, он задавал на комитете.  

Обеспокоенность следующего характера: у нас, допустим, по Железно-

водску 6 тысяч койко-мест санаторно-курортного характера и 1 тысяча мест – 

гостиничного. В новой редакции под туристический налог подпадают только 

гостиницы. К сожалению, у нас курорты – я имею в виду санаторно-курортные 

все учреждения – не подходят под это все. И, соответственно, мы будем терять 

в общем объеме сегодняшнего курортного сбора не просто в каких-то процен-

тах – в разы мы будем терять. 

И здесь тоже просьба, как говорится, комитета: составить определенный 

план действий, чтобы мы по крайней мере сохранили тот объем финансовых 

средств, который сегодня города-курорты собирают. И тоже от комитета, от 

всей нашей Думы готовы поучаствовать в этом, и в том числе в рамках вопро-

сов, которые регулируют и законодательно это все. Более подробно, и Николай 

Тимофеевич здесь прав, нужно посмотреть, потому что каждый день, вот смот-

рите, только еще не подписали федеральный закон, вчера партия "ЕДИНАЯ 

РОССИЯ" вышла с инициативой об изменении Федерального закона о класси-

фикации и так далее. То есть там вопросов много, надо посмотреть, как это бу-

дет работать.  

Но и, безусловно, к новому году и в соответствии с Налоговым кодексом 

туристический сбор будет работать с 1 января следующего года, а муниципали-

теты уже должны принять решение о введении за месяц до этого всего, то есть 

времени практически не осталось. И тоже выражаем, как говорится, обеспоко-

енность по этому поводу и готовность включиться в эту работу, Николай Ти-

мофеевич, потому что вопрос очень значимый, важный. Спасибо большое. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Дмитрий Иванович.  

Коллеги, я буду подводить черту. Хочу заметить, что ряд вопросов, пред-

ложений, те, с которыми вышли депутаты, наши руководители политических 

партий, представленных в Думе Ставропольского края, и комитет, который 

здесь присутствует, руководитель – конечно, работа эта будет продолжена. Они 

все войдут в постановление, которое мы сегодня с вами будем принимать. 

Уважаемые коллеги, поблагодарим Андрея Владимировича за доклад. Ра-

боты много, работа необходима, экономику края надо просчитывать, и мы 

должны знать, на каком этапе и на какой планке находится наше Ставрополье в 

Российской Федерации. Вам добрые пожелания, всего доброго. Спасибо, при-

саживайтесь. 
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Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Кто за то, чтобы при-

нять… 

 

Гончаров В.И. Николай Тимофеевич. 

 

Председательствующий. Юрий Афанасьевич, пожалуйста. Вы включи-

лись? 

 

Гонтарь Ю.А. Да, я включился. 

Я вношу предложение от имени нашей фракции дополнить наше поста-

новление, потому что в постановлении речь ведется только о "рекомендовать 

Правительству" и "рекомендовать минтуризму". Но, коллеги, мы, наверное, не 

забыли, что у нас есть законодательная инициатива, которая, откровенно гово-

ря, проигнорирована федеральной Думой. И речь шла о ней, вы помните –         

о взимании курортного сбора для Алтайского края, Краснодарского края, Став-

ропольского края – и она получила очень, так сказать, положительный отклик 

везде и на Совете законодателей, в рабочем порядке это длилось три года.  

И вдруг для нас неожиданно появился налог на туристическую деятель-

ность, который не преследует ту цель, которую преследовал Ставропольский 

край и наши субъекты, которые с нами подписались под этой законодательной 

инициативой. Сегодня в большей степени речь идет о гостиницах, гостиничных 

комплексах. О развитии инфраструктуры курортной речи нет. 

Николай Тимофеевич, в этой ситуации я считаю, что нам необходимо до-

бавить пункт данного постановления в адрес нашего комитета профильного: 

поручить комитету по инвестициям, курортам и туризму продолжить работу 

над законодательной инициативой. Нам не дали ответа – отклонена она либо 

она будет в работе. Это первое. От 22 марта 2022 года. И подготовить возмож-

ные предложения по изменению в часть первую Налогового кодекса, где мы се-

годня увидели, что там не преследуются те цели, которые мы отстаивали. И ду-

маю, что с этой корректировкой нам придется все-таки выходить, чтобы этот 

налог был, во-первых, целевым, мы сказали – для чего, и во-вторых, чтобы он 

опять не попал при механизме реализации в какие-то гостиничные объединения 

вместо курортных территорий. Вот думаю, что…, и прошу включить вот этот 

вопрос от моих коллег. 

 

Председательствующий. Спасибо. К постановлению, которое мы пред-

лагали, поступили замечания от фракции партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ". Пожа-

луйста, коллеги, есть еще у кого замечания по постановлению, которое нахо-

дится у вас на руках?  

Пожалуйста, Виктор Иванович. 

 

Гончаров В.И. Есть, Николай Тимофеевич.  

Посмотрели внимательно тоже, хотели бы внести дополнительно такие 

рекомендации Правительству Ставропольского края:  
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первое – провести работу по изучению объектов незавершенного строи-

тельства на территории городов Кавказских Минеральных Вод и выработать 

рекомендации по их дальнейшему использованию собственниками данных объ-

ектов. Вопрос древний, сложный, но, мне кажется, им заниматься надо; 

второе – с привлечением ученых провести работу, определяющую допу-

стимую эколого-рекреационную емкость Кавказских Минеральных Вод;  

следующий пункт рекомендаций – совместно с заинтересованными ве-

домствами разработать систему государственного, экологического, градострои-

тельного, миграционного и технического контроля в городах Кавказских Мине-

ральных Вод; 

и следующее – уделить особое внимание проведению реабилитации 

участников специальной военной операции на курортах Кавказских Минераль-

ных Вод – крупнейшей госпитальной и реабилитационной базы страны. То есть 

вот такие рекомендации, да. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Виктор… 

 

Голос из зала. Можно вопрос? Виктор Иванович, незавершенное строи-

тельство имеется в виду? 

 

Председательствующий. Подождите, дайте я как бы закончу, а потом 

Вы возьмете слово. Спасибо, Виктор Иванович.  

Пожалуйста, уважаемые коллеги, еще вопросы? 

Игорь Сергеевич, пожалуйста. 

 

Тапсиев И.С. Я извиняюсь, у меня вопрос, Виктор Иванович. Вы сказа-

ли: "незавершенное строительство", надо как-то уточнить – незавершенное 

строительство точки курортной направленности или вообще все? 

 

Гончаров В.И. Курортного направления. 

 

Тапсиев И.С. Там тогда надо добавить. 

 

Гончаров В.И. Речь идет, Игорь Сергеевич, Вы же знаете, в Кисловодске 

один корпус, второй, третий, в Железноводске – не достроены. С ними надо 

разобраться, стоят, портят вид. 

 

Председательствующий. Услышали. Пожалуйста, коллеги, замечания к 

принимаемому постановлению еще есть? Нет. 

Тогда, с вашего позволения, уважаемые коллеги, кто за то, чтобы принять 

постановление в предложенной редакции с поступившими дополнениями, за-

мечаниями, прошу проголосовать.  

Кто "за"? 

"Против"? 

Кто "воздержался"? Принято единогласно. Спасибо. 
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Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 395-7 "О некоторых вопросах в сфере международных и внешне-

экономических связей органов местного самоуправления муниципальных 

образований Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,        

а также комитетом по экономическому развитию и собственности. 

Представлять законопроект в Думе поручено первому заместителю мини-

стра экономического развития края Полькину Евгению Николаевичу. 

Евгений Николаевич, прошу. 

 

Лавров И.В. Николай Тимофеевич, предлагаю не заслушивать, без до-

клада. Тщательно вопрос проработан, там приведение в соответствие, поэтому 

если у коллег будут вопросы, могут задавать. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Евгений Николаевич, обиды никакой? Возражений нет. Пожалуйста, при-

саживайтесь. 

Игорь Викторович, Вам слово. 

 

Лавров И.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! Законопроект 

рассмотрен на заседании комитета в установленном порядке. В Думу поступи-

ли все необходимые заключения.  

Предложения правового управления аппарата Думы сведены в таблицу 

поправок.  

Комитет решил рекомендовать Думе принять законопроект в двух чтени-

ях с учетом поправок, рекомендованных комитетом к принятию. 

Прошу поддержать наше решение. Благодарю. 

 

Председательствующий. Уважаемые депутаты, нет возражений по пред-

ложенной концепции законопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. 

Кто "за"?  

"Против"? 

"Воздержался"? Принято. 

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть дан-

ный законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет воз-

ражений? Кто за данное предложение, прошу проголосовать. 

Кто "за"?  

"Против"? 

"Воздержался"? Принято. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении. 
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У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам? 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию. Прошу 

проголосовать.  

Кто "за"?   

"Против"? 

"Воздержался"? Решение принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. 

Кто "за"?  

Кто "против"? 

"Воздержался"? Принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по данному постановлению? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. 

Кто "за"?   

"Против"? 

"Воздержался"? Принято. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 393-7 "Об утверждении заключения Соглашения об установлении 

границы между субъектами Российской Федерации – Краснодарским кра-

ем и Ставропольским краем". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, комитетом по зако-

нодательству, государственному строительству и местному самоуправлению. 

Представлять законопроект в Думе поручено министру имущественных 

отношений края Мясоедову Александру Александровичу. 

Александр Александрович, Вам слово. Пожалуйста, да. 

 

Скворцов Ю.А. Николай Тимофеевич, прошу не заслушивать министра, 

так как все вопросы мы рассмотрели детально. Поступили два вопроса от депу-

татов Шевченко, Белого – на них он ответил письменно. Результаты его ответа 

доведены до депутатов. 

 

Председательствующий. Александр Александрович, Вы не настаиваете 

на своем выступлении? Нет? Спасибо, присаживайтесь. 

Слово предоставляется Юрию Алексеевичу.  

Пожалуйста, Юрий Алексеевич. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона рассмотрен комитетом в 

установленном порядке. К нему поступили все необходимые заключения. 
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Решением комитета он рекомендован к принятию в двух чтениях в пред-

ложенной редакции. 

Уважаемые коллеги, прошу поддержать наше решение. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. 

Кто "за"?   

"Против"? 

"Воздержался"? Принято. 

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть дан-

ный законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет воз-

ражений? Кто за данное предложение, прошу проголосовать. 

Кто "за"?  

"Против"? 

"Воздержался"? Принято. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении. 

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. 

Кто "за"?  

Кто "против"? 

Кто "воздержался"? Принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. 

Кто "за"?   

"Против"? 

"Воздержался"? Принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 391-7  

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Ставрополь-

ского края". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, комитетом по зако-

нодательству, государственному строительству и местному самоуправлению. 

Представлять законопроект в Думе поручено представителю Губернато-

ра, Правительства края в Думе края Решетняку Владимиру Ильичу. 

Владимир Ильич, пожалуйста. 
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Решетняк В.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Законопроект подготовлен в целях со-

вершенствования законодательства края и приведения его в соответствие с фе-

деральным законодательством. Так, ряд краевых законов предлагается допол-

нить ссылкой на статью 5 Федерального закона "О занятости населения в Рос-

сийской Федерации", касающейся условий досрочного выхода на пенсию. 

Предлагается привести к единообразию терминологию краевых законов в 

части установления согласно федеральному законодательству пенсии за выслу-

гу лет, назначаемой страховой пенсии по старости, инвалидности либо ежеме-

сячной доплаты к страховой пенсии. 

Проектом закона предлагается внести в соответствующие краевые законы 

изменения, определив, что основанием для выплаты единовременного поощре-

ния за безупречную и эффективную гражданскую, муниципальную службу, по-

мимо выхода на страховую пенсию по старости, инвалидности, может являться 

достижение предельного возраста пребывания на службе.  

Также предлагается внести изменения, в соответствии с которыми право 

лиц, замещающих государственные, муниципальные должности на установле-

ние дополнительного пенсионного обеспечения не должно ставиться в зависи-

мость от достижения указанными лицами в период исполнения полномочий 

пенсионного возраста и утраты трудоспособности. 

Принятие законопроекта потребует внесения изменений в ряд постанов-

лений Правительства Ставропольского края.  

Дополнительного выделения средств из бюджета Ставропольского края 

для реализации Закона не потребуется. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края, законам 

Ставропольского края. 

Прошу вас поддержать законопроект и принять его в двух чтениях с уче-

том одобренной профильным комитетом таблицы поправок.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Владимиру Ильичу? Нет. 

Присаживайтесь. 

Юрий Алексеевич, Вам слово. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона рассмотрен комитетом в 

установленном порядке. К нему поступили все необходимые заключения. 

Решением комитета он рекомендован к принятию в двух чтениях с уче-

том поправок. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. К Юрию Алексеевичу вопросы? Нет. 
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Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. 

Кто "за"?   

"Против"? 

"Воздержался"? Принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. 

Кто "за"?  

"Против"? 

"Воздержался"? Решение принято. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении. 

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам? 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию. Прошу 

проголосовать.  

Кто "за"?   

"Против"? 

"Воздержался"? Принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. 

Кто "за"?  

"Против"? 

"Воздержался"? Принято. 

Уважаемые депутаты, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. 

Кто "за"?   

Кто "против"? 

Кто "воздержался"? Принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 394-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О наградах в 

Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по социальной политике и здравоохранению. 

Представлять законопроект в Думе поручено представителю Губернато-

ра, Правительства края в Думе Поповой Анне Сергеевне, прошу прощения, 

Александровне. Что-то я задолжал, наверное. 
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Попова А.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Законопроект подготовлен в целях 

учреждения новой награды Ставропольского края – медали "За сохранение се-

мейных ценностей".  

Медалью и премией в размере 100 тысяч рублей предлагается награждать 

супружеские пары, состоящие в зарегистрированном браке и отмечающие юби-

лейную дату со дня бракосочетания 50, 55, 60, 65, 70 и 75 лет в год награжде-

ния, за сохранение традиционных семейных ценностей, укрепление института 

семьи и брака. 

В течение года предусматривается награждение медалью не более 100 су-

пружеских пар, независимо от имеющихся наград Ставропольского края. По-

вторное награждение медалью не предусмотрено. 

Проектом закона устанавливается, что представление к награждению ме-

далью осуществляется органами местного самоуправления по месту жительства 

супружеских пар. 

Принятие законопроекта потребует выделения из краевого бюджета на 

2024 год и плановый период 2025 и 2026 годов дополнительных финансовых 

средств на его реализацию в размере 11,5 миллиона рублей на выплаты. Также 

потребуется 500 тысяч рублей на разработку макета награды и изготовление 

200 штук медалей, поскольку они будут вручаться каждому супругу, и 100 удо-

стоверений к ним на 1 год. 

С учетом положений Федерального закона "Об общих принципах органи-

зации публичной власти" законопроектом предлагается заменить в краевом За-

коне понятие "орган исполнительной власти Ставропольского края" на понятие 

"исполнительный орган Ставропольского края". 

Также предлагается внести изменения в статью 181 Закона в части актуа-

лизации наименования информационной системы, в которой размещается ин-

формация о мерах социальной поддержки граждан, удостоенных наград Став-

ропольского края, указав государственную информационную систему "Единая 

централизованная цифровая платформа в социальной сфере". 

Принятие законопроекта потребует принятия постановления Губернатора 

Ставропольского края об учреждении соответствующего положения о медали, 

ее описания и рисунка, а также образца бланка удостоверения к медали. 

В проекте закона отсутствуют риски нарушения антимонопольного зако-

нодательства. Он соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу и законам Ставропольского края. 

Уважаемые депутаты, прошу поддержать данный законопроект с учетом 

согласованной таблицы поправок и принять его в двух чтениях.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Анне Александровне? 

Присаживайтесь. 

Слово предоставляется председателю комитета Валентине Николаевне 

Муравьевой. Пожалуйста. 
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Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, приглашенные, члены Правительства! Проект закона в установленном по-

рядке рассмотрен комитетом. К нему получены все необходимые заключения. 

Замечание прокурора края отражено в таблице согласованных поправок. 

Комитет предлагает рассмотреть Думе законопроект и принять его в двух 

чтениях с учетом таблицы поправок. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне?  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. 

Кто "за"?   

"Против"? 

"Воздержался"? Принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. 

Кто "за"?  

"Против"? 

"Воздержался"? Принято. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении. 

У вас имеется таблица поправок, в которой содержится одна поправка, 

рекомендованная к принятию. Какие будут предложения по данной поправке? 

Ставлю на голосование поправку, рекомендованную к принятию. Прошу 

проголосовать.  

Кто "за"?   

"Против"? 

"Воздержался"? Принято. 

Уважаемые коллеги, есть ли у субъектов права законодательной инициа-

тивы предложения по внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. 

Кто "за"?  

"Против"? 

Кто "воздержался"? Принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Будут ли заме-

чания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. 

Кто "за"?   

"Против"? 

"Воздержался"? Решение принято. 
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Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 407-7 "О внесении изменений в статью 3 Закона Ставропольского 

края "О дополнительных мерах социальной поддержки медицинских и 

иных работников медицинских организаций государственной системы 

здравоохранения Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края для рассмотрения в 

первоочередном порядке, а также комитетом по социальной политике и здраво-

охранению. 

Представлять законопроект в Думе поручено заместителю министра 

здравоохранения края Гавриленко Наталье Петровне. 

Наталья Петровна, пожалуйста. 

 

Гавриленко Н.П. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, приглашенные! Внесение изменений в Закон обусловлено изменением в 

федеральном законодательстве, а именно в части увеличения специальной со-

циальной выплаты медикам, оказывающим медицинскую помощь в рамках ба-

зовой программы медицинского страхования.  

Наш Закон установил социальные выплаты медицинским работникам, ко-

торые финансируются из бюджета, а именно: психиатрическая служба, тубер-

кулезная, наркологическая, венерологическая и паллиативная, включая выезд-

ные паллиативные бригады. 

Таким образом, те врачи, которые оказывают медицинскую помощь в 

данных службах и ранее получали в стационаре 18 с половиной тысяч рублей,    

а в амбулаторном звене – 14 с половиной тысяч рублей, теперь будут получать 

социальную выплату 50 тысяч рублей, если они работают в населенном пункте 

с численностью до 50 тысяч человек, и 29 тысяч рублей соответственно – если 

они осуществляют свою деятельность в населенном пункте от 50 до 100 тысяч 

человек. 

Средний медперсонал, получавший ранее в стационаре 8 тысяч рублей и 

в амбулаторном звене 6 с половиной тысяч рублей социальную выплату, – те-

перь выплата будет увеличена до 30 тысяч рублей тем, кто работает в населен-

ных пунктах до 50 тысяч рублей, и до 13 тысяч рублей – тем, кто работает в 

населенных пунктах от 50 до 100 тысяч рублей. 

 

Председательствующий. Человек. 

 

Гавриленко Н.П. Человек, я извиняюсь, да, человек. 

На реализацию данного Закона потребуется более 59 миллионов. Данные 

средства были учтены в уточнении бюджета на прошлом заседании Думы.         

И хочу обратить внимание, что в случае принятия законопроекта правоотноше-

ния будут распространены на период с 1 марта текущего года, так же как у фе-

дерального законодателя, и, соответственно, будет организована работа по про-

ведению перерасчета всем медицинским работникам, которым предполагаются 

данные социальные выплаты. 

Прошу, уважаемые депутаты, поддержать принятие изменений в Закон. 
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Председательствующий. Спасибо, уважаемая Наталья Петровна. Но на 

эти цели, как бы Вы не договорили, отводится в бюджет Ставропольского края 

59… 

 

Гавриленко Н.П. Более 59 миллионов рублей, да. Изменения были 

утверждены на прошлом заседании Думы. 

 

Председательствующий. Вопросы к Наталье Петровне, коллеги? Нет. 

Валентина Николаевна, пожалуйста, Вам слово, председателю комитета. 

Присаживайтесь. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства и приглашенные! Проект закона рассмотрен комите-

том в установленном порядке. К нему получены все необходимые заключения. 

Замечания прокурора Ставропольского края и правового управления ап-

парата Думы отражены в таблице согласованных поправок. 

Комитет предлагает Думе рассмотреть и принять проект закона в двух 

чтениях с учетом таблицы поправок. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне?  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу голосо-

вать. 

Кто "за"?   

"Против"? 

"Воздержался"? Решение принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. 

"За"?  

"Против"? 

"Воздержался"? Решение принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, рекомендованная к принятию. Какие 

будут предложения по принятию поправок данных? 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию. Прошу 

проголосовать.  

Кто "за"?   

"Против"? 

"Воздержался"? Решение принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  
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Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект с учетом принятых по-

правок, прошу проголосовать. 

Кто "за"?  

"Против"? 

Кто "воздержался"? Принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас на руках имеется. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. 

Кто "за"?   

"Против"? 

"Воздержался"? Решение принято. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 400-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края        

"О некоторых вопросах погребения и похоронного дела в Ставропольском 

крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,        

а также комитетом по социальной политике и здравоохранению. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначена первый заместитель министра жилищно-коммунального хозяйства 

края Ольга Александровна Силюкова. 

Пожалуйста, Валентина Николаевна. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич, вопрос отработан в 

комитете вместе с нашим министерством, прошу не заслушивать Ольгу Алек-

сандровну.  

 

Председательствующий. Ольга Александровна, обиды никакой? Нет? 

Присаживайтесь. 

Пожалуйста, продолжайте, Валентина Николаевна. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства, приглашенные! Законопроект подготовлен в целях 

приведения действующего Закона в соответствие с требованиями федерального 

законодательства. Уточняется название единой цифровой платформы в соци-

альной сфере для размещения информации о мерах соцподдержки. 

В связи с изменением структуры в статье 10 Федерального закона "О по-

гребении и похоронном деле", регламентирующей условия выплаты социально-

го пособия на погребение, меняется название на номер пункта, в котором отра-

жен его размер. Также слова "орган исполнительной власти" предлагается за-

менить словами "исполнительный орган". 

На проект закона получены все необходимые заключения.  

Замечания правового управления аппарата Думы и прокурора отражены в 

согласованной таблице поправок. 
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Законопроект рассмотрен комитетом, рекомендован к принятию в двух 

чтениях с учетом таблицы поправок. 

Комитет предлагает Думе рассмотреть и принять проект закона в двух 

чтения с учетом таблицы поправок. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне?  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. 

Кто "за"?   

"Против"? 

"Воздержался"? Решение принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. 

Кто "за"?  

"Против"? 

"Воздержался"? Решение принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, рекомендованная к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам? 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию. Прошу 

проголосовать.  

Кто "за"?   

"Против"? 

Кто "воздержался"? Принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. 

Кто "за"?  

"Против"? 

"Воздержался"? Решение принято. 

Уважаемые депутаты, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. 

Кто "за"?  

"Против"? 

"Воздержался"? Принято. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 405-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края        
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"Об отдельных вопросах организации и обеспечения отдыха и оздоровле-

ния детей в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором, а также Правительством Ставропольского 

края, комитетом по образованию, культуре, науке, молодежной политике, сред-

ствам массовой информации и физической культуре. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначена министр образования Смагина Мария Викторовна. 

Мария Викторовна, пожалуйста, Вам слово.  

 

Смагина М.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты 

Думы Ставропольского края! На рассмотрении Думы края находится законо-

проект "О внесении изменений в Закон Ставропольского края "Об отдельных 

вопросах организации и обеспечения отдыха и оздоровления детей в Ставро-

польском крае". Предложенный вашему вниманию законопроект разработан в 

целях приведения Закона Ставропольского края "Об отдельных вопросах орга-

низации и обеспечения отдыха и оздоровления детей в крае" в соответствие с 

требованиями федерального законодательства.  

Так, с целью реализации Федерального закона № 475-ФЗ "О внесении из-

менений в Федеральный закон "Об основных гарантиях прав ребенка в Россий-

ской Федерации" и статью 44 Федерального закона "Об общих принципах ор-

ганизации публичной власти в субъектах Российской Федерации", основные 

положения которого вступают в силу 1 января 2025 года, законопроектом пред-

лагаются полномочия органов государственной власти Ставропольского края в 

сфере организации обеспечения отдыха и оздоровления детей дополнить пол-

номочием по установлению и обеспечению выполнения квоты в государствен-

ных и муниципальных организациях отдыха детей и оздоровления, обеспечи-

вающие потребность в отдыхе, оздоровлении детей-инвалидов и детей с огра-

ниченными возможностями здоровья, в порядке, установленном Правитель-

ством Ставропольского края. 

Кроме того, в целях приведения Закона края в соответствие с Федераль-

ным законом необходимо внести соответствующие редакционные изменения в 

части замены понятия "органы исполнительной власти" на понятие "исполни-

тельные органы". 

Принятие законопроекта не повлечет дополнительные расходы из бюдже-

та края. В законопроекте отсутствуют риски нарушения законодательства Рос-

сийской Федерации. Законопроектом предлагается определить порядок вступ-

ления его в силу на следующий день после дня его официального опубликова-

ния, за исключением положений, которые регулируют установление соответ-

ствующей квоты с 1 января 2025 года. 

После принятия данного законопроекта потребуется разработка поста-

новления Правительства края "Об утверждении порядка обеспечения выполне-

ния квоты в государственных, муниципальных организациях отдыха детей, их 

оздоровления, для детей-инвалидов и детей с ограниченными возможностями 

здоровья". 
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Законопроект прошел необходимое согласование без замечаний. Прошу 

принять вышеуказанное распоряжение Правительства края. 

Прошу поддержать рассматриваемый законопроект и принять его в пред-

ложенной редакции. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Коллеги, вопросы к министру? Нет. 

Присаживайтесь. 

Надеин Виктор Викторович, пожалуйста, Вам слово. 

 

Надеин В.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые участники заседания! За-

конопроект рассмотрен в комитете в установленном порядке. К нему получены 

все необходимые заключения. Замечания редакционного характера отражены в 

согласованной таблице поправок.  

Решением комитета проект закона рекомендован к принятию в двух чте-

ниях с учетом таблицы поправок. 

Прошу коллег поддержать решение комитета. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Виктору Викторовичу?  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу голосо-

вать. 

Кто "за"?   

"Против"? 

"Воздержался"? Решение принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. 

Кто "за"?  

"Против"? 

"Воздержался"? Решение принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, рекомендованная к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам? 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию. Прошу 

проголосовать.  

Кто "за"?   

"Против"? 

"Воздержался"? Принято. 

Уважаемые депутаты, есть ли у субъектов права законодательной иници-

ативы предложения по внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. 

Кто "за"?  



 29 

"Против"? 

Кто "воздержался"? Принято. 

Уважаемые депутаты, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по постановлению? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. 

Кто "за"?   

"Против"? 

"Воздержался"? Решение принято. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 398-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края      

"Об административных правонарушениях в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством края, а также комитетом 

по промышленности, энергетике, строительству и жилищно-коммунальному 

хозяйству. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен министр дорожного хозяйства и транспорта Штепа Евгений Викторо-

вич. 

Евгений Викторович, пожалуйста.  

 

Штепа Е.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

уважаемые присутствующие! В настоящее время Законом Ставропольского 

края 20-кз "Об административных правонарушениях", статьями 6.1 и 6.2 регу-

лируется административная ответственность за безбилетный проезд и безби-

летный провоз ручной клади в маршрутных транспортных средствах, за исклю-

чением автобусов междугородного сообщения. Ранее эта норма реализовыва-

лась через статьи 11.18, 11.19 Кодекса Российской Федерации об администра-

тивных правонарушениях. 

В целях восполнения правового регулирования законопроектом предлага-

ется статьи 6.1 и 6.2 Закона № 20-кз изложить в новой редакции, тем самым 

установив административную ответственность за безбилетный проезд, а также 

перевозку багажа и провоз ручной клади без оплаты, в том числе в автобусах 

междугородного сообщения, и дополнить этой нормой. В настоящее время 

также предлагается установить штраф за безбилетный проезд и провоз ручной 

клади до 500 рублей.  

Статьей 11.5 Закона 20-кз не предусмотрено право органов исполнитель-

ной власти Ставропольского края, уполномоченных в сфере транспортного об-

служивания, на рассмотрение дел об административных правонарушениях, 

предусмотренных статьями 6.1, 6.2 Закона 20-кз Ставропольского края. Пред-

лагается дополнить полномочия органов исполнительной власти в сфере транс-

портного обслуживания населения соответствующими полномочиями. 

Данное принятие законопроекта не потребует выделения дополнительных 

средств. 

Спасибо. Прошу рассмотреть и принять. 
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Председательствующий. Спасибо. Вопросы к министру? Нет.  

Спасибо, уважаемый Евгений Викторович, присаживайтесь. 

Слово предоставляется Сидоркову Александру Павловичу. 

Пожалуйста, Александр Павлович. 

 

Сидорков А.П. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! Проект закона 

рассмотрен комитетом в установленном порядке. К нему поступили все необ-

ходимые экспертные заключения, все они положительного характера.  

Решением комитета он рекомендован Думе к принятию в двух чтениях в 

предложенной редакции. 

Прошу поддержать наше решение. Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Александру Павловичу?  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу голосо-

вать. 

Кто "за"?  

"Против"? 

"Воздержался"? Решение принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. 

Кто "за"?  

"Против"? 

"Воздержался"? Принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок не поступи-

ло. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. 

Кто "за"?  

"Против"? 

"Воздержался"? Принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять проект постановления в предложенной редак-

ции, прошу проголосовать. 

Кто "за"?   

"Против"? 

Кто "воздержался"? Решение принято. 
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Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 399-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края        

"О предоставлении жилых помещений жилищного фонда Ставропольско-

го края по договорам социального найма".  

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, Правительством 

Ставропольского края, а также комитетом по промышленности, энергетике, 

строительству и жилищно-коммунальному хозяйству. 

Представителем Правительства при рассмотрении данного законопроекта 

назначена Силюкова Ольга Александровна. 

Пожалуйста, Ольга Александровна, Вам слово. 

 

Сидорков А.П. Николай Тимофеевич, можно без доклада? 

 

Председательствующий. Да, пожалуйста, Александр Павлович.  

Ольга Александровна, я вижу, Вам сегодня пофартило. Не настаиваете на 

выступлении? Нет. Пожалуйста, Александр Павлович. 

 

Сидорков А.П. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! Проектом закона 

предлагается внести изменения в действующий краевой Закон, согласно кото-

рому информация о предоставлении жилых помещений жилищного фонда 

Ставропольского края отдельным категориям граждан размещается в государ-

ственной информационной системе "Единая централизованная цифровая плат-

форма в социальной сфере". 

К законопроекту поступили все необходимые экспертные заключения по-

ложительного характера.  

Редакционное замечание прокуратуры края решено в поправке. 

Решением комитета проект закона рекомендован Думе к принятию в двух 

чтениях с учетом поправки. 

Прошу поддержать решение нашего комитета. Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Александру Павловичу?  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу голосо-

вать. 

Кто "за"?  

"Против"? 

"Воздержался"? Решение принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Нет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. 

Кто "за"?  

"Против"? 

"Воздержался"? Нет. Решение принято. 
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Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 
У вас имеется таблица поправок, в которой содержится одна поправка, 

рекомендованная к принятию. Какие будут предложения по данной поправке? 
Ставлю на голосование поправку, рекомендованную к принятию, прошу 

проголосовать. 
Кто "за"?  
"Против"? 
"Воздержался"? Решение принято. 
Уважаемые коллеги, есть ли у субъектов права законодательной инициа-

тивы предложения по внесению поправки?  
Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. 
Кто "за"?  
"Против"? 
"Воздержался"? Принято. 
Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? 
Кто за данное предложение и постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. 
Кто "за"?  
"Против"? 
"Воздержался"? Решение принято. 
Слушается дополнительный вопрос "О проекте закона Ставропольско-

го края № 408-7 "О внесении изменения в статью 73 Закона Ставрополь-
ского края "О дополнительных гарантиях по социальной поддержке детей-
сирот и детей, оставшихся без попечения родителей". 

Вопрос внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном поряд-
ке, а также комитетом по образованию, культуре, науке, молодежной политике, 
средствам массовой информации и физической культуре. 

Представлять законопроект в Думе поручено Мясоедову Александру 
Александровичу. 

Александр Александрович.  
Пожалуйста, Виктор Викторович. 
 
Надеин В.В. Уважаемый Николай Тимофеевич, проект отработан, если 

можно, – без доклада. 
 
Председательствующий. Александр Александрович, я вижу, Вы не 

настаиваете на выступлении? Нет. Хорошо, принимается. 
Пожалуйста, продолжайте, Виктор Викторович. 
 
Надеин В.В. Спасибо. 
Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые участники заседания! 

Проектом закона вносится уточнение редакционного характера в отношении 
отсылочной нормы Закона края "О дополнительных гарантиях по социальной 
поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей". 
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Предлагается в части 1 статьи 73 вышеуказанного Закона слова "в части 11" 
заменить словами "в части 1". 

Законопроект рассмотрен в комитете – вчера вечером получены все по-
ложительные заключения в Думе – и рекомендован к принятию в двух чтениях 
в предложенной редакции. 

Просим коллег поддержать решение комитета. Спасибо. 
 
Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Виктору Викторовичу?  
Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 
Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу голосо-

вать. 
Кто "за"?  
"Против"? 
"Воздержался"? Решение принято. 
Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 
предложение, прошу проголосовать. 

Кто "за"?  
"Против"? 
"Воздержался"? Решение принято. 
Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 
В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 
Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  
Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. 
Кто "за"?  
"Против"? 
"Воздержался"? Решение принято. 
Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 
Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. 
Кто "за"?  
"Против"? 
"Воздержался"? Решение принято. 
Уважаемые депутаты! На этом все вопросы повестки дня рассмотрены.  
За время после проведения 27 июня 2024 года очередного тридцать девя-

того заседания Думы Ставропольского края мы приняли путем опроса 10 по-
становлений Думы.  

Перечень постановлений у вас имеется. 
Какие у депутатов имеются справки, замечания по ведению заседания 

Думы? Нет. 
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Коллеги, позвольте мне за оказанную помощь в организации проведения 
нашего сегодня выездного заседания поблагодарить депутатов группы "Кавказ-
ские Минеральные Воды" и лично руководителя группы Аргашокова Валенти-
на Габединовича. (Аплодисменты.)  

На этом, коллеги, мы завершаем сороковое заседание Думы Ставрополь-
ского края седьмого созыва и закрываем весенне-летнюю сессию. Подождите, 
минуту, не спешите. Несколько слов. 

За семь месяцев этого года мы провели с вами восемь заседаний Думы, 
включая одно внеочередное. Всего принято 78 краевых законов. Отмечу, что их 
количество уже превышает число запланированных примерной Программой за-
конопроектной работы, мы с вами ее приняли тогда – примерную программу – 
их было 44, провели 78. 

Вот лишь некоторые значимые законы, которые были приняты в этот пе-
риод:  

вводятся новые меры поддержки для многодетных семей; 
расширены меры социальной поддержки участникам СВО и членам их 

семей; 
установлена ежемесячная доплата водителям скорой помощи;  
увеличен предельный возраст старшего ребенка, до достижения которого 

будут предоставляться социальные гарантии; 
с опережением внесены изменения в бюджет региона для развития основ-

ных отраслей экономики; 
Кисловодск получил статус города военно-исторического наследия; 
расширены границы Ставрополья. 
Конечно, это не весь перечень, о котором я сказал, но самое главное – мы 

с вами принимаем очень активное участие, для того чтобы Ставропольский 
край не останавливался, а работал, мы принимаем самое что ни на есть актив-
ное участие в принятии бюджета, изменений в бюджет, это основные парамет-
ры, которые определяют работу Думы Ставропольского края. 

Вот уже два с половиной года мы работаем вместе с вами по исполнению 
наказов жителей Ставропольского края, которые были высказаны нашими из-
бирателями в ходе избирательной кампании в 2021 году. Пройдена половина 
пути. Результаты, конечно, есть: из 470 инициатив за это время выполнено      
204 наказа, или 43 процента. 

Я прошу вас, уважаемые коллеги, уделять особое внимание в ходе испол-
нения наказов в ваших округах даже во время парламентских каникул. Вы все 
свои проекты знаете. На этих проектах надо плотно сидеть, работать, общаться. 
Рассчитываю, что каждый из вас будет держать руку на пульсе. 

В течение всего времени мы также продолжали оказывать помощь нашим 
подшефным территориям. Регулярно привозим и отправляем гуманитарные 
грузы, помогаем депутатам из ЛНР в создании и совершенствовании законода-
тельной базы. Оказываем поддержку в восстановлении инфраструктуры нашего 
подшефного Антрацитовского округа. 

Благодарю всех коллег, кто помогал формировать гуманитарные конвои, 
кто доставлял многотонные грузы в зону СВО. Эту работу также необходимо 
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продолжить. Практически вы все участники этого процесса, и на этом мы не 
должны с вами останавливаться. Вам большое спасибо. 

Я вчера докладывал Губернатору, что мы будем выездное делать, какие 
мероприятия мы провели, он очень поблагодарил вас всех за ту работу, выска-
зал очень добрые слова, что ему очень комфортно работать на сегодняшний 
день и Правительству вместе с Думой. 

Конечно, я хочу отдельно поблагодарить нашего Губернатора Владимира 
Владимировича Владимирова за ту поддержку, которую он, конечно, постоянно 
нам оказывает. Я хочу поблагодарить и всех депутатов Государственной Думы 
Российской Федерации, наших коллег, сенаторов Совета Федерации от Став-
рополья, да и все те структуры и министерства, комитеты, которые сегодня ра-
ботают с нами. Федеральные структуры – вы постоянно с нами работаете, ока-
зываете помощь в решении вопросов, даете нам заключения положительные 
или не положительные, поправляете, наставляете. Я считаю, что это нормаль-
ный такой диалог. 

У нас принято как бы в народе говорить: давайте будем врываться в тече-
ние всего года, чтобы в конце года было, что посчитать или правильно принять 
решение. Этим мнением, конечно, я думаю, что вы меня, уважаемые коллеги, 
поддержите.  

Ну и, конечно, большое спасибо нашему аппарату Думы, без него, конеч-
но, мы как без рук. Аппарат нам постоянно содействует и оказывает всю прак-
тическую работу, организовывает нашу эту работу, предоставляет документы, 
работает с научным сообществом, все те фракции и все те учреждения, органи-
зации, которые закреплены при Думе – это Совет старейшин, это Молодежный 
парламент и так далее и тому подобное, – которые сегодня принимают участие 
непосредственно в нашем. 

Так что, уважаемые коллеги, самое главное, я хочу сказать, здесь сегодня 
находится и пресса, СМИ – это вся та информация, которую получают наши 
жители о работе нашей Думы.  

Приведу только один пример. Чтобы вы знали, благодаря бюджету по 
информационной политике практически сегодня весь Ставропольский край 
знает не только в лицо: там, выступает председатель какой-то – Великдань, 
каждый депутат сегодня имеет свое лицо – лицо в информационном простран-
стве. За это я хочу сказать очень большое спасибо и нашему управлению по 
информации, которое нам предоставляет такие площадки, где мы высказываем, 
на каком этапе и где мы работаем. Общим словом у нас, уважаемые коллеги, 
получается.  

И лично от себя – я всегда опираюсь на ваше мнение, я всегда вместе в 
обойме с вами, я всегда рано утром каждый день на работе, я всегда в доступе, 
и вы меня всегда в любое время находите. Так что, уважаемые коллеги, на этом 
я закрываю весенне-летнюю сессию. 

Всем вам хорошо отдохнуть, набраться сил и не забывать: я буду на рабо-
те. На этом Дума заканчивает свою работу.  

Уважаемые коллеги, всем всего хорошего. Спасибо за работу! 
 

Бехтерева Полина Сергеевна  
26-06-42 


